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アンケート調査の概要 

 

① 調査の目的 

     

千歳市議会では、これまでも議会改革を推進して参りましたが、「市民に、   

より信頼される議会」を目標とした議会改革を進めるため、議会運営委員会で 

「千歳市議会改革推進プラン」の策定に向けた検討・協議を行っています。 

今回の「千歳市議会に対する市民アンケート」は、市民の皆さまから市議会 

に対する率直なご意見をお伺いして、今後の議会改革のための資料として活用 

するとともに、市民の皆さまの声を議会改革に反映することを目的として実施 

したもので、169名の方からご回答をいただきました。 

このアンケートの趣旨をご理解いただき、調査にご協力いただきましたこと 

に厚くお礼を申し上げます。 

 

② 調査方法 

 

ア 調査地域    千歳市全域 

 

イ 調査方法 

平成24年12月1日発行「ちとせ市議会だより№157号」の紙面にアンケ 

    ート用紙を掲載し、議会事務局、市役所総合案内・向陽台支所・東部支所・ 

支笏湖支所、千歳駅市民サービスセンター及び市内コミュニティセンターの 

計１７カ所に設置した回収箱での回収による無記名アンケート調査。 

 

   ウ 調査期間  平成24年11月27日（火）から同年12月21日（金） 

 

③ 回収状況 

発 行 数 回収枚数 回 収 率  

４３，２００ １６９ ０．３９％ 

 

④ 調査項目 

 

   ア 調査対象者の属性（問1、問2） 

   イ 市議会に対する関心（問3、問4、問5、問8、問9） 

ウ 市議会だよりに対する関心（問6、問7） 

エ 市議会に対する評価（問10） 

オ 議員定数、議員報酬、政務調査費（問11、問12、問13） 

カ 市議会の改革（問14、問15、問16～自由記述） 

キ 市議会に対する意見、要望等（問17～自由記述） 
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⑤ 集計結果の見方 

   

ア この報告書においては、各質問に対する回答を単純集計しています。 

 

イ 調査結果の各グラフでは、構成比率（％）において小数点以下を四捨五入 

しています。また、選択肢の語句等を一部簡略化している場合があります。 

 

ウ 集計結果におけるその他のご意見等や自由記述のご意見・ご要望等は、原 

則として原文のまま掲載しています。ただし、誹謗
ひ ぼ う

中傷及び不適切な表現に 

該当すると思われるご意見等は、一部削除しています。 

 
 

【集計結果】 

 

      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                              

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問１ あなたの性別を教えてください。 

問２ 年齢を教えてください。 

・男性 …… 107人 

・女性 ……  58人 

・無回答……  4人 

 

・10歳代 …  0人 

・20歳代 …  3人 

・30歳代 …  7人 

・40歳代 … 13人 

・50歳代 … 24人 

・60歳代 … 66人 

・70歳以上…54人 

・無回答 …  2人 

男性

107人,63%

女性

58人,34%

無回答

4人,3%

0 人 15 人 30 人 45 人 60 人 75 人

10歳代

20歳代

30歳代

40歳代

50歳代

60歳代

70歳代以上

無回答

0（0％）

3（2％）

7（4％）

13（8％）

24（14％）

66(39％)

54（32％）

2（1％）
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問３ あなたは、千歳市議会に関心がありますか？ 

問４ 千歳市議会の会議を傍聴したことがありますか？ 

問５ 千歳市議会のインターネット中継（録画）を視聴したことがありますか？ 

・関心がある…145人 

・関心がない… 17人 

・無回答………  7人 

 

・傍聴したことがある… 46人 

・傍聴したことはない…120人 

・無回答………………  3人 

 

・視聴したことがある… 31人 

・視聴したことはない…134人 

・無回答………………・ 4人 

 

関心がある

145人,86%

関心がない

17人,10%

無回答

7人,4%

傍聴した

ことがある

46人,27%

傍聴した

ことはない

120人,71%

無回答

3人,2%

視聴した

ことがある

31人,18%

視聴した

ことはない

134人,79%

無回答

4人,3%
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→「その他」と答えた方の記述意見  

 

１．無駄だから。 

２．読んでない人が多数、税金の無だ使いです。 

 

 

 

問６ 千歳市議会だよりを読んでいますか？ 

問７ ちとせ市議会だよりを読んでいない理由をご回答ください（問６で「読ん 

でいない」と回答された方）。 

・全部読んでいる……86人 

・関心のある記事だけ 

読んでいる……… 75人 

・読んでいない……… 6人 

・無回答……………  2人 

・ちとせ市議会だより 

を知らない……・  0人 

・記事がつまらない… 3人 

・その他……………‥2人 

・無回答 …………… 3人 

 

全部読む

86人,51%

関心ある記

事だけ読む

75人,44%

読まない

6人,4%
無回答

2人,1%

0人 1人 2人 3人 4人

市議会だよりを知らない

記事がつまらない

その他

無回答

0

3

2

3
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→「その他」と答えた方の記述意見  

 

１．なぜか毎回同じ顔ぶりに不信感を持つ！ 

２．誰を入れて当選しても、市民に対して、変わりがないから。 

問８ 千歳市議会議員の選挙に行きますか？ 

問９ 選挙に行かない理由をご回答ください（問８で「選挙に行かない」と回答 

された方）。 

 

・毎回選挙に行く… 159人 

・気が向いたら 

選挙に行く………  5人 

・選挙に行かない…  3人 

・無回答……………  2人 

 

・忙しくて選挙に 

行けない‥・  0人 

・選挙に関心が 

ない………・  0人 

・誰が良いか 

分からない…  1人 

・その他………  2人 

・無回答………  2人 

 

毎回行く

159人,94%

気が向い

たら行く

5人,3%

行かない

3人,2%
無回答

2人,1%

0 件 1 件 2 件 3 件

忙しい

関心がない

誰が良いか分からない

その他

無回答

0

0

1

2

2
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問10 千歳市議会議員が市民の代表として、市政に市民の声を反映していると 

思いますか？ 

（複数回答可） 

 

市議会を傍聴したことがありますか。（傍聴回数） 

問11 千歳市議会議員の定数が 25人であることについて、どう感じますか？ 

問12 千歳市議会議員の報酬が月額 38５,０００円であることについて、どう 

感じますか？ 

 

市議会を傍聴したことがありますか。（傍聴回数） 

・反映していると 

思う……………‥36人 

・反映していると 

思わない………  72人 

・どちらともいえない… 59人 

・無回答…………‥‥  2人 

・多い………………111人 

・適当……………… 41人 

・少ない………………3人 

・どちらともいえない…9人 

・無回答……………  5人 

 

・多い…………………97人 

・適当…………………45人 

・少ない……………… 4人 

・どちらともいえない…19人 

・無回答……………… 4人 

 

反映している

36人,21%

反映して

いない

72人,43%

どちらとも

いえない

59人,35%

無回答

2人,1%

多い

111人,66%

適当

41人,24%

少ない

3人,2%

どちらとも

いえない

9人,5%

無回答

5人,3%

多い

97人,58%

適当

45人,27%

少ない

4人,2%

どちらとも

いえない

19人,11%
無回答

4人,2%
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問 13 千歳市議会議員１人当たりの政務調査費が年額 3０,０００円であることに

ついて、どう感じますか？ 

 

市議会を傍聴したことがありますか。（傍聴回数） 

問14 千歳市議会の改革が必要だと思いますか？ 

・必要………………151人 

・必要ない……………1人 

・どちらともいえない…15人 

・無回答………………2人 

・多い………………  42人 

・適当………………  63人 

・少ない……………… 35人 

・どちらともいえない… 25人 

・無回答……………… 4人 

 

多い

42人,25%

適当

63人,37%

少ない

35人,21%

どちらとも

いえない

25人,15%

無回答

4人,2%

必要である

151人,89%

必要ない

1人,1%

どちらとも

いえない

15人,9%

無回答

2人,1%
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0 件 20 件 40 件 60 件 80 件 100 件

（仮称）市民の声を聴く会の開催

市民アンケートの実施

議会モニター制度の検討

議会周知方法の見直し

賛否公表の検討

議会運営方法の見直し

政務調査費の検討

出欠の公表

議会知識の習得

政策研究の実施

報酬の検討

議員定数の検討

議会基本条例の検討

その他

無回答

74

83

31

24

32

45

41

91

29

34

79

96

21

16

3

①（仮称）市民の声を聴く会の開催   ……… 74件 

②市民アンケートの実施  ………… 83件 

③議会モニター制度の検討………  31件 

④議会周知方法の見直し ………  24件 

⑤賛否公表の検討……… 32件 

⑥議会運営事項の見直し （質問通告の迅速化、質問・質疑方法の見直しなど） …… 45件 

⑦政務調査費の検討 ……… 41件 

⑧出欠の公表 ……… 91件 

⑨議会知識の習得 ……… 29件 

⑩政策研究の実施 ……… 34件 

⑪報酬の検討 ……… 79件 

⑫議員定数の検討……… 96件 

⑬議会基本条例（議会と議員の活動原則等を定めるもの）の検討 ……… 21件 

⑭その他 ……… 16件 

無回答  …………  3件 

問15 改革に取り組む課題は何だと思いますか（問 14で「必要である」と回答 

された方）。 ～ 複数回答可 
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→「その他」と答えた方の記述意見    

 

１．災害の時、国、北海道より早く動き、市民を導いてほしい。 

２．開発への１つ１つの事にめんみつに決ちゃく。 

３．議会が開かれていない時の議員の活動報告。 

４．看板「市政相談所」の活動意義がわからない。 

５．お座なりになっていないか!?（全てに） 

６．報酬も多すぎるし、定数はさらに多すぎる。 

７．質問要領、答弁要領。 

８．外国、国内の研修を行った目的、当市との相違等を参考にし、どのように活用して行くの 

か、自分の考えを述べた結果報告を市民に知らせるようにしてほしい。 

９．議会で3年間発言、質問、質疑もしない議員がいると聞いている。各議員の市民に対する取

組状況（情報を公開しては）。 

10．市民アンケートの実施は何回もした方がいい!!◎若い世代に明るい希望のある未来の千歳を

作るため。◎市民に少しでも多くの声を聞く為。これは市議会に対する希望でないかも知れま

せんが、市民代表で選ばれた議員にも市井の声を聞いてもらいたい!! 

11．市民アンケートも、もう少し多くして、市民の声は聞くようにしてほしい。 

12．根本的には国レベルの問題ですが、市条例等で対処可能なものも、あるのではないでしょ 

うか。 

13．会議出席手当を廃止し、交通費実費に改正する事。 

14．旅行費用の詳細発表（アゴ、アシ、ヤド）。 

15．「市長への手紙」の内容検討。 

16．半年に１回議員其々の活動公約等成果の公表。（報告） 

 

 

 

 

 

１．行政が順調である。 

 

 

 

 

１．市の予算配分の適性について、例えば町内会では予算が下りると使用者が限られる。 

テレビやカラオケなど再購入。若者の多い町なのに産婦人科の医師が足りない等、医師自体

が足りないとは云え、苫小牧の総合病院では充分な医師を確保している。報酬で解決できませ

んか。 

 

２．バスの本数を増やしてほしい。ヤマダ電機付近の道に歩道を作ってほしい。 

 

３．一般的な質問は少なくし、これからは異常天候、考えてもいないようなことが起きていま 

す。どんなことがあるか調べる必要があると思います。市民から見たら一番自由な時間がある

と思います（市議）。東北地震等を見ると国（知事も）ばっかりで、県議、市議、町議の活動

がまったく無し。 

問16 改革が必要ないと思われる理由をご記入願います（問 14で「必要でない」

と回答された方）。 

問17 千歳市議会に対するご意見やご要望等がございましたら、ご記入ください。 
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４．議員は原則兼職禁止ですので（公務員、実質的には会社員も多忙で困難でしょう）、議員は

老人が多いように思う。これでは駄目だと思う。若い人や会社員等の現在社員も議員になれる 

よう法改正が必要です。誰でも議員になれるようにすると、若い人達の関心が惹起
じゃっき

（市政、地 

域課題、国政等）されると思う。市、国、道も、もっと若い人達への配慮（予算、施策等）充

実するよう改善してもらいたい。 

 

５．あまり、評判よくない。不便払ってるわりに町は改善されているとは思えないし、目にも見

えない。人まかせすぎる部分もある。かんし能力、開発力のなさ。私欲が目だちすぎる。好ん

での当選、報酬が多すぎると思う。 

 

６．①議員としての自覚とモラルの向上を求める（例として、公費等で視察研修を定めた日時 

に、自分都合で欠席するような公・私の判断もできない無自覚、無モラル議員がいる。また、

この様なことが当然の如く全議員が黙認している自浄能力の無さ、議会の最高責任者の正副議

長の無責任さには、これが千歳市議会かとあきれる程である）。千歳市議会でいいのか？ 議会

基本条例を本気で検討せよ。②質問、質疑の在り方を再検討せよ。中継等を見て、なれ合い過

ぎる質疑応答で真剣味のない茶番劇を見ているようだ。議会運営方法の見直しを本気で検討せ

よ。共に議員同士で検討しても自分達に都合のいいものしか考えられないだろう。第3者有識

者等での論議を求める在り方も検討せよ。 

 

７．市議会議員の定数が多いので20名位で良いのではないか。 

 

８．パークゴルフ場の整備が悪い。長沼・厚真等近くのパークゴルフ場を見学され、環境整備 

組合を指導される事を市会議員にお願いする。又、終了時期が近傍パークゴルフ場より早すぎ

る。出来れば11月中旬までやってほしい。 

 

９．①年間の出欠を公表して欲しい。どれだけの出席で385千円／月もらっているのか。②1人1

人がどれだけ条例発議、制定出来ているのか。ただ参加しているだけではないのか。③出身母

体への肩入れが片寄りすぎていないか？ 自衛隊、宗教団体等。④議員1人1人の通信簿を作り

公表して下さい。出席率、提案件数、手当て支給額等々。 

 

10．①議員の活動が市民に見えてこない。②活動内容が良くわからない。 

 

11．議員定数20名、議員報酬320,000円。所属会派で活動はするが、あまり個人活動はしていな

い。（例）住宅街の道路状況を改善せず、毎年砂袋を穴埋めにしており、景観も悪く、本当に

市内全般に気配り、目配りをしているか疑問を感じる。 

 

12．千歳川の両側（右岸、左岸）に 36号線千歳橋から下流のインディアン水車橋まで遊歩道が 

完成していますが、外灯が設置されていません。所によって暗く歩行者に不安を与えます。管

理が開発局か市か定かでありませんので、調査設置方法を検討願います。 

 

13．議員皆様はそれぞれ取り組んでやってもらっていると思うが、地域生活住民意識を反映し 

た議員活動となっていないとの思いが強い。国、道、市として、一般市民には解らない点もあ

ろうと思うが、少なくとも市民の生活、地域の課題は、最優先で取り組んでほしい。 

自分の目、耳で確かめて、反映、取り組むことを期待している。 
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14．問15の課題を取り組み実行できれば、議会基本条例は必要ない。議員の勉強不足が目立つ。

議長の任期は4年に戻すべき。 

 

15．関係あるかどうかわからないが、駅前の撤去された歩道橋は、２、３年前にヒーティング 

工事をしていたと思います。無駄使いだと思います。市内には公園がたくさんありますが、整

備しすぎ。それほど利用されているとは思わない。千歳タウンプラザ前の騒音計は、年を追う

ごとに表示されていないことが多い。 

 

16．市政に対する影響力の大きさにかんがみ、一部の人の意見でなく、大所高所からのレベル 

の高い質問、建策を強く望む。レベルの低い質問があまりに多い。 

 

17．議員の方々にお願いが有ります。市職員と共に介護、福祉に関する事（障害者・療育・精 

神障害等の手帳）について、再度調査（ボランティアで）してはどうでしょう。随分いいかげ

んに利用されています。①障害手当、介護度の利用、（審査の甘さ）。②精神病院の査定のいい

かげんな所。生活保護もしかりです。③本当に必要な方へはどうぞ利用して、快適な生活がで

きるようにしてほしいことです。特に政務調査を上げて頂きしっかり調査して下さい。 

 

18．市全体の活性化を目標とし、質問内容が稚拙
ち せ つ

である。 

 

19．域内居住の元議員の日常生活を見ると疑問、落胆を抱かせられる事があり、改めて人の資 

質は重要であると痛感させられます。議員諸先生、自己研鑽
けんさん

に励んでいただきたい。 

 

20．議員定数を25人～20人に減らしてほしい。人数が多くなるほど、意見がまとまらないので 

は？（国会の様に！）その分、もっと、福祉、老人施設を増やしてほしいです。これから老人

社会が加速する中で、施設が少なく、自宅介護を余儀なく、これでは介護疲れで倒れそうです。

殺人事件もおきているので、早急にお願いします。（暢寿園は180名待ち、大和の里は200名待

ちです）いつ入居できるかわかりません！ 

 

21．議員の方は、政治について勉強してほしい。議会質問が幼稚である。議会出勤日に対する 

対価の支払をしてほしい。 

 

22．政務調査費をふやし（10～15万円）、議員自身の資質の向上を図り、市民をリード出来る市

議会として機能してもらいたい。市民アンケートは2年に1回位実施してもらいたい。コミ協単

位毎くらいに市民との対話は出来ないか。議会改革の意・努力に敬意を表します。 

 

23．少数精鋭の議員で少しでも予算の削減に努めて欲しいと思っています。 

 

24．議員定数や報酬などは議会活動と表裏一体で、他市との比較で決める問題ではない。現状 

では出欠の公表も議案の賛否も、議会報告をする議員もいない。足寄町議会のように条例を定

めて各議員の活動状況がわかるようにされたい。 

 

25．政務調査費に年3万は少ない。これで調査は出来ないだろう。上限は設けずに、調査した議

員にはどんどん支援すべきである。調査も勉強もしない議員には1円もやらなくて良い。 
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26．これからも頑張って下さい。 

 

27．農業予算の増強。 

 

28．いままでに市民アンケート調査そのものがあったのでしょうか！アンケートによりどのよ 

うに変わったのか、知りたいものです。選挙の時だけでなく市議の方々と市民が話し合えると

良いですね。 

 

29．市会議員の数が多い。たとえば自衛隊のOBが多すぎます。 

 

30．市議会議員は、市民の為に仕事しているのか？ ボランティアを市民が遣ってくれています

が、市会議員がきて会員に入会してくれるのは良いが、すぐに役員、会長、代表に成りたがり、

脅しの口先でやって来る。選挙の票集めの為、中には一生懸命してくれる人も居るが少ない。

市会議員さん、第二のサラリーマンにならないで、真剣に市民の為にボランティア精神で仕事

してほしい。【仕事してほしいので無く、すれです】市民の人はボランティア精神（自分の金

も遣い、動力汗だし、車もガソリンも）で市民の為頑張っていますよ。 

 

31．千歳の人口が増加しない訳をもう少し考えて、魅力のある町にして欲しい！ 

※ 議員定数の事を己の保身無しで決定して欲しい！ 

 

32．千歳市ＨＰにある市長秘書課及び広報広聴課へメール入信された情報を共有し、市民の嘆 

願に答えていただきたい。成果のない訪中、経費返還の協議は必要と思料する。 

 

33．この様な設問する程度の議員しかいないのかな？ 議員報酬にしても、市民の利益になって

いる事を充分していると自分で思ったら高くても良いが、国民年金も納入していない議員等が

いて、改革意識がありますか？ シルバー人事、市役所天下り優先派遣人事等で不満多く、会

員数減に退会者急増。④市議の官僚指導、市職員教育指導をして欲しい。 

 

34．市民は何ひとつ詳細には知らない事を議会議員は知っているのか。役所の職員の機嫌をと 

っている訳は、何であるか考えてみたらよい。もう少し自分の住んでいる街を高く評価出来る

よう、住民をまじえて勉強会をやってみては。議員の報酬を何の為に出したのか？一生懸命に

物事をしているのであれば、不足だと言っても悪くない。 

 

35．千歳市は外の市町村より市税がまちがい無く入り、市議会の人に市職員の人、少なくする 

事を話してもらえないですか。福祉にかけるお金もほどほどに。 

 

36．条例を改正し、議員定数の削減を望む。 

 

37．当面やることは、議員定数の削減につきます。あまりに多すぎます。議員の質の低下も著し

い。今では恵庭市よりも酷
ひど

いと評判ですが、議員諸氏はご存知ですか？ 千歳市民としては“は 

ずかしいレベル”なのですヨ！ 当然、この結果は公表してくれますよネ！でなければ無意味 

ですし！ 
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38．千歳市の顔が見えない。空港と自衛隊基地と、それ以外何が…。市自らの努力によるもの 

を…。人数定数問題より人材では…。 

 

39．街づくりをもっと積極的に行った方がよいと思う。正直、仕事場が千歳でなかったら、住 

みたくない街だと思います。はっきり言って、議員報酬、他の市とあまり差はないが、多すぎ

ると思います。仕事量また民間の会社と比べると全然違うと思います。現在豊里に住んでいま

すが、騒音がひどいです。特に夏場。時間など、もっと市民の事を考えてほしい。ストレスが

溜まる。 

 

40．共済、厚生年金と議員年金を両方もらう不公平。又、市役所の車が多すぎる。水道局は何 

台も止って動いていない。 

 

41．質問者、答弁者ともに方法の一考を…。説明が多く、何を云っているか理解できない。 

(例) 結論、次いでそれに至る説明を簡明に…。傍聴していても聞きとれない…要対策。 

 

42．アンケート内容と同じ事が言えます。 

 

43．①単一町内会の会長に就任することは、市政に傾った提案等がなさないか。できれば議員 

は就任しない方がよい。②議員は、市内をもっと視る必要があると思う…。視ている議員は数

少なく、一律の調査費は検討すべきだ。希望…このアンケート調査結果を、議会だよりに掲載

されますように！！ 

 

44．今のままで良いと思います。良くやっていると思います。 

 

45．私は町内会長を10年間に亘ってやっており、市町連活動も併せてやっています。様々な改 

革改善、要望などにつき行政側と接触する方が多く、何時も実現に乏しく無力感を覚えます。

本来なら議会を中心に対応すべき課題が行政との交渉という、どう考えても変な状況にあり、

議会中心の本来の姿になる様に念願しています。議会の存在感の薄い現状の改善が是非とも必

要です。 

 

46．本アンケートの集計結果と対応を知らせて下さい。出欠の情報公開請求の方法が知りたい 

です。 

 

47．市議給与は日当にするべきである。 

 

48．これからのエネルギーにかかせない太陽電池を設置してはいかがでしょうか。土地はあると

思います。 

 

49．①全議員の議会出席状況一覧（年間日数）。②議員定数の削減（20名）。 

 

50．以前、道新の千歳市議会に関する記事を読んだが、何かセレモニー的に行われているとい 

う印象を受けた。報酬を日額制にしても、ボランティア的に打ち込んで、市をよくしようとい

う考え方で議員になり活躍してくれる、そういう人々の集まりで議会を動かしていくように望

みます。 
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51．①市から失業者を無くして。②川、公園に枝豆やトーキビを（岸）。③犬のいる家から税金

を取る事。 

 

52．議会は市民の要望等を細部に渡り聞きとりして、議会での議員同士で意見を闘わせて、市 

民の暮しに役立てるようにしてほしい。弱者の孤立を防いでほしい。冬の除雪が町内の中があ

まりよくない。幹線道路はまあまあよい。 

 

53．重度の知的障害及び肢体不自由児・者の短期・長期入所は、千歳市にはその施設がないた 

めに他の市町に頼るのが現状のため、そのような障害児・者及び家族のためにも医療福祉入所

施設の誘致または新設について、強力に推進検討をお願いします。 

 

54．議会を60年以上見て来たが、マンネリ化しているところがある。議員の根本的な意識改革 

が必要と考えられる。今の国会議員と似ているところが多分に見受けられる。もっと知恵を出

し合って、市民のために働いてもらいたい。議員の定年制を設けるべきである。 

 

55．自衛官の給料etcの引き下げを止めさせて下さい。そして上げて下さい。我が家は一般家庭

より低い給料で生計を立てています。子供も1人います。子供を作りたくても、今のままどん

どん給料が下がれば無理です。国のためにも子供を作れる環境を作って下さい。自衛官の給料

が低いためか、最近呑み屋街などもお客がなかなか来ないようです。貧困の差のせいで子供の

学力が違いすぎるのも良くないです。 

スリップ止めの砂は砂でなく貝のくだいた奴などにしてはいかがですか？見ためが悪いし、

冬解け時期に見栄えが悪い。処理も砂だと大変だと思う。 

 

56．自衛隊の体制維持を望む（特に陸自7師団、第1特科団）。戦車、火砲の削減を認めるべきで

はない。 

 

57．千歳市の借金をへらす方法について、3年、5年先にはほんとうに「へる」のですか。 

～ 借金きらいな77才男より 

 

58．地域において、声が割合反映していると思います。住み良いと思いますが、除排雪が毎年 

冬になると気がかりです。昨年冬の除雪担当社さんには、感謝致しました。この度12/9除雪も

感謝致します。 

 

59．（表を見ると）他の市とくらべると、千歳市は政務調査費が少なすぎると思います。議員を

減らして、その分を（ちょっとだけ）ｕｐしては？ 

 

60．広い視野で千歳市のため、市民のためになる議員活動をして欲しい。とかく身内大事（島 

国根性的）が多い。千歳はまだまだいろんな切り口で発展する条件があるはず。もっともっと

住み良くなる。多くの市町村に学ぶべき。 

 

61．①名前連呼の選挙カーは、ほどほどにして、市民に届く政策、行動を重視する。質の高い 

人を望む。②広報を見て（顔写真）知る。市議で385,000円の報酬は見直す時期で、一般から

不平等では… 
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62．政務調査費として使われている内容で、資料購入費で本を買う事が出来るが、本は市立図 

書館があり、ネットで調べれば足りると思う。年額30,000円とせず、どうしても必要と思われ

る事があれば申請するようにしたら良いと思います。 

 

63．市の将来を考えた市政を実施してほしい。計画が短期的である。もっと千歳市を全国に売 

り込んでほしい。軍隊の市としても、いいのではないかと思う。 

 

64．議員の人数を減らし、報酬を上げ、報酬に見合った仕事をしてもらいたい。人数ばかり多 

くて、何をやっているのか市民に伝わってこない。税金で、公費で活動しているという自覚が

あるのか。特権階級のようにふるまっている議員を図書館で見たことがある。議会だよりを読

んでも、訴えかけてくるものがない。根本的にぬるま湯状態をやめるべきだ。 

 

65．少子化、核家族化等が急激に進む中、お墓の手入れが大変だと云う声をサークル仲間や知 

人、友人等もよく聞きます。そこで、千歳市では、合同（共同）墓又は合同（共同）納骨堂（塚）

等の設置を早急に望むものです。市議会においても是非是非ご検討をお願い致します。 

 

66．周辺の市と比べて報酬や定数が多いとか少ないという問題ではない。議会が開かれている 

日数を考えれば、議会に出た日数に応じて報酬は日給、政務調査費は使った分を請求すればい

いだけの事です。 

回収箱がわかりにくく、意見を聞く気が無いというのがわかります。お金の使い方間違って

ます。 

 

67．①市民病院に予約診療で行っても、予約時間より1、2時間遅れは毎回です。なんとかなら 

ない事でしょうか。②市議会議員も真面目に働いている人もいるが、なにも働かず報酬泥棒の

ような議員も見かけます。 

 

68．議員定数15～20名、報酬250,000（他自治体と比較する必要はない）。議員の質問も自己ア 

ピールではなく、問、答、再問、再答と追及型が必要であり、現状況ではただの儀式のようで

ある。現在の議会運営では、市民は関心を持たない。議員なったら勉強が必要である。ただの

再就職先のつもりでは困ります。 

 

69．市議会だよりから主に情報や知識を得ています。多くの人が関心を持つように、もう少し 

読みやすくして頂けましたら嬉しいです。 

 

70．今後も、市民のアンケートを参考に、よろしくお願いします。市民の考えを反映出来る媒 

体が必要と思います。 

 

71．町をいかに発展させるか？（例）道の駅にはガッカリで声も出ない!!!!!! 市民の声は若い

層（中学～大学４年まで（院も含む）、若い女性（主婦も含む）と範囲を広く声を聞く事も必

要!!! とにかく当市はサミシイ町である。近くの札幌がある意味災いしているのかもしれない

が。近郊の町に金が流出している。当市は何もない町。若い町にしては。考えるコト!!!!!! 
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72．昔の様に無報酬にすべきです。さすれば地域住民のエゴにつき合う必要も無くなります。 

純粋に千歳市全体の為に働けます。 

 

73．千歳市に住んではいますが、仕事は地方なので、又、休みも日曜日のみで、土曜日も祭日

も仕事で、夜8～9時頃帰ってくるので、市の状勢が把握できていない事もあり、あまり口出し

もできませんが。私は公務員ではなく、63歳の年令で給料は300,000円です。ボーナスもその

年の売り上げ達成などを考慮され、年ごとに違います（1年間で400,000円あればいい年となり

ます（建設業です））。これが現実です。妻は体調が悪く仕事ができません。年収が4,000,000

円だと最高の年です。ボーナスのない年も何年かありました。住民の生活状態を知って下さい

（民間の会社で年収3,600,000円は普通だと思います。老後は大変心配です）。 

 

74．このアンケートは、回答者の回答を誘導していると思います。特に報酬、政務調査費を室 

蘭、岩見沢と比較しているが、道外ではどうなっているか分からない（道外との比較がない）。

道内の他と比べて高いからとか、安いからではないと思います。視野が非常に狭く感じます。

全国的、世界的に見れば、日当制としているケースも報告されており、根本的に見直してはど

うでしょうか？ 

千歳市議会が、メディアでも取り上げられるくらいの改革が行われれば、千歳市は今よりさ

らに活気ある町へ発展するのではないでしょうか。期待しています。 

 

75．議員氏との立ち話をできないのも淋しい。ちょっとした思いや考えを伝えられない。 

 

76．消費税が10％になるのに年金生活者は生活ができない。議会開催の間、議長・副議長及び 

各委員長等に手当が支給されているのでは？ 重度の身障者の議会を見学できるようしてもら

いたい。 

 

77．絶対に全議員の年間の議会開催日に対する出席率を公表すべきである（以前、傍聴した際、

専従議員が私用のため欠席をしていたが、あり得ないことである）。また、市民の声を代表し

ているとの自負があるならば（ほとんどの議員はことある毎に市民を代表してと言っている）、

率先して報酬を市職員同様、引き下げるべきである。公務員である以上、特別職だからといっ

て聖域があるわけではない（以前の回答ではモチベーションが下がる。議員になる人がいなく

なる。といった下らない回答を見たが、そんな議員は辞職すべきである）。 

質を上げるためにも、定数を減らすべきであると思います。このことは議員の質／議会の充

実と財政支出負担の抑制の一石二鳥であると考えます（質問の内容を見ても自分の足を使わ

ず、安易に探してきて、とりあえず質問をしている感じが見える）。 

 

78．議会が12ヶ月のうち毎月何日間と同じではないと思いますが、報酬が毎月一緒というのも 

どうかと思います。一生けん命市民のために働いて下さる方がいらっしゃるのも知っています 

が、たいした事もせず、ラクな第2のいい就職先だと市議を揶揄
や ゆ

する人々も多いのが事実です。 

 

79．議員定数の半減、定年の制定（ＭＡＸ70才）。市会議員選挙の際の公開討論会の実施と、一

般市民とのＱ&Ａの実施！ こんな議員いらない！→名前だけの連呼！ 
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80．今の日本の問題は15年間緊縮財政によるデフレ政策を続けたことで、ＧＤＰを縮小させた 

ことによって起きたもの。議員活動にお金がかかるのは当然。議員活動で使ったお金は必ず誰

かの所得になります。今やるべきことは、政府、企業、家計が経済活動を活発にして、ＧＤＰ

を増やすこと。ＧＤＰが増えることで税収が増えます。デフレ経済下では（地方を含めた）政

府が支出を拡大しなければならないのです。 

 

81．○○党の防音工事の件ですが、余りにも、自分かってな人が多いと思う。この時代にいて、

あるくぎりをつけないと、とめなく、税金が投入されると思えば、あるくぎりが。 

  自然エネルギー太陽光発電などを導入した場合は、補助金を出してほしい。千歳はエアポー

トだけなので、余計な箱物をたてるなー。 

 

82．市政についていろいろ質問しているが、内容にとぼしく又、市長の回答も具体的でなく又、

その後どうなったかわからない。その他、議員の名を明記した連絡事務所の看板が通りのわき

にたっているが、連絡する家等もない所がある。撤去をお願いしたい。 

 

83．以前より議員報酬は高すぎ、政務調査費は必要なのか疑問に感じていました。この機会に 

ぜひ見直しを望む。1家4人で手取り20万以下が現実、名誉欲の多い人が議員として活動してい

る感あり。本当に必要なことを議決するには半数で良い。ボーナス、議員年金にもふれていな

いのは手落ちでは？ 

 

84．各人（市議）（市長）の活動や功績などの公表。調査費の公表などの必要性を感じる。 

 

85．向陽台に住んでいるが生活の負のスパイラルで限界にきています。相互バスの本数見直し、

24時間コンビニをもう1ヵ所増やしたりしてほしい。30年近く住んでいるが、何も改善してく

れず、負担ばかりが増えるばかりです。 

 

86．市議といえども国家の運営についても関心、勉強が必要な国難の時だと考えます。 

まず、国益を第一に考える市議の先生方になっていただきたい。防衛、外交、エネルギー、

道徳教育、経済について市民も含め、勉強考える時と考えます。 

 

87．議員は市民の声を代表して、市長・理事者側と対等な関係で市民生活をより良くするため 

に議論していくものである。しかし、支持、不支持の関係の中で、やさしく議論をおさえてい

る節が見られる時がある。調査、研究に力をそそぎ、資料を作成に専念し、納得する回答によ

り近くなるまで、くいさがる姿勢を見せてほしい。 

 

88．除雪・雨水処理等が他の市町に比べて悪い。意見を言っても、予算が無いので出来ないと 

の返事、予算を取る気があるのか？ 

 

89．各委員会の傍聴方法がわからない。議員報酬は日給制にする。議会のない時も支給するの 

は不合理である。 

 

90．議会における議員の行政に対する質問はマンネリ化しており、しかも事前に調整されてい 

る内容が多く、単なるパフォーマンスに過ぎず残念である。質問する方も、市民の声を強く伝

え、答える市側も本気になって質疑応答をしてほしい。 
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91．高齢者に対する議論がきわめて少ない。千歳市の 礎
いしずえ

を作ってくれた先人（高齢者）に対 

 する暖かい手をさしのべる議論が、もっとあってよいのではないかと思う。 

 

92．市議員に対する意見です。市議員は他に仕事があったり、年金を受け取られている方も多 

いと思います。そんな方には385千円は多すぎると思います。議員の仕事もさっぱり、市の公

報に書かれていますが、具体的に何も見えません。議員さんの質も下がっています。 

私も2人(1人はもう止めました)ごうまん、自分の意にさからうと頭ごなしにどなり、罵
ば

倒
とう

し、 

心をきずつけます。そんな人が議員で何が出来るのでしょう。他の方は立派な方と思いますが、

そんな方を知ってしまってから、そんな人に税金の支払いは腹がたちます。 

 

93．年金が2.5％減ると、テレビで言っていますが、10万足らずの額からさらに引かれたら、生

活出来なくなります。これから私も、お金が減って来たら、のまず、くわずで、がしするので

しょうか。議員の人達は、仕事より自分のフトコロをあたためるだけです。私達高齢者にも仕

事を与えてくれる様な議員がほしいです。働きたくても年令でことわられ、働けません。高齢

者の職場を与えて下さい。 

 

94．議員定数や報酬のことより、市政の専門家としての知識を磨くこと、市政の現状を独自に 

掌握すること、市政の充実、市民の納得感を高めることに本気になるべきです。そして、本当

に市政に志のある議員、役所にも市民にも勇気を持って是々非々で向き合う議員が選ばれ、活

動する議会にするべきです。特に市民に市政を伝える努力は、もっともっとやってもらいたい

です。片手間でやるような議員は排除されるべきです。 

※ ネット（ＨＰ等）で発信している議員は、少数で内容もいまひとつです。恵庭の○○議員

が最も充実したネット発信をしています。 

 

95．仕事を沢山してくれる議員さんと、しない議員さんの差があると思うので、給料や調査費 

は、もっとふやしてあげて、人数をへらして下さい!! 人数をへらすと、一人あたりの負担も

増えると思うので、報酬は、もっと多くても良いと思う。それと同時に市役所の職員の人数も

へらして下さい!! 

 

96．当選すると訪問が無い。 

 

97．①当市の住民負債額について、…新聞報道によると、2010年3月時点での自治体の負債（市

レベルで、最大約160万、最少18万）についての調査結果ですが、当市の場合は如何ですか。

負債の大きい自治体は、地方債や職員の退職給付引当金の割合が大との事です。②行政サービ

スコストについて、…これは町レベルで、最少23万、最大107万（年間）と驚く様な比較結果

でした。当市の場合は、住人1人あたり、いくらかかっているでしょうか。納税に伺う度にや

りきれない気持ちです。 

 

98．職域代表でもなく、地域代表でもなく、市民の代表としての自覚が必要である。 

※ 特定の職業出の方が多い。 

 

99．議員の定数、報酬等は議員の保身のために、市民の声が届かない。議員の生活のため、千 

歳市民のため、活動して下さい。議会を傍聴した時は私1人でして、マスコミ2名ほど、市民の

関心がないこと実感した。次期選挙には、千歳市民のために信念を持った人に…。 
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100．公共の住宅があまりにも少ない。年寄りは早く死ねということか。一生懸命働いて、年金を 

納めたあげくお払い箱、どうやって生きていくのか、少しは考えて助けて下さい。 

 

101．報酬も調査費も何をしたかで問われる。一概に多い少ないは云えない。押し並べて議員の人 

間性、資質に淋しいものを感じる。市行政への議会のチェック機能に物足りなさを感じる。議

員としての品格を感じて欲しい。ボーナスを含めると600万を超えるはずです。 

 

102．ボランティア精神で頑張って下さいませ。今、世の中には「ワーキングプア」が2、3千万人 

もいる時代ですので、景気が良くなってくれれば、報酬を上げれば良いのでは、と思います。 

 

103．このアンケートについてひと言。①議員報酬や政務調査費についての質問に対し、他市の状 

況を出しているが、回答への誘導の恐れがある。②行政に追従する議員ではなく、千歳に活力

を与えるような方策を行政に対して積極的に進めて行って欲しい。 

 

104．税金で本州へ遊びに行く前に、市内を歩け！ 小学校で習う漢字も読めない奴のどこが議員 

だ！ 選挙のたびに街宣車を出すな！ 夜勤明けの者や、やっと子供を寝かせた母親たちは泣い

ているぞ！！ 米軍機よりうるせえべ！！ 改革、改革って、何年言ってんだ！ 何も改革して

ないべ！ 俺は夜勤の工員だ。ところで、議員って何の仕事してんのさ？ ◎とにかく街宣やめ

ろ！ 寝られんべ！！ 何が子育て支援だ？！  

 

105．年代を問わずにわかりやすい説明(ていねいに時間をかけて)を是非していただきたい。 

将来を見据えた子育て等に力を入れていただき、住み易い、誰もが「千歳はいいな！」と思

える街作りを目指していただきたいと感じています。 

 

106．障害者等に対するバリアフリーの不備、特に（千歳の）JRは比較的新しいにも関わらず？ 

最低である。バス停からJRまでは、障害者・歩行者の事も考えていない設計者の顔を見てみた

い。又、冬の生活道路の整備が十分ではない。障害者・歩行者が安心をして歩けない。 


